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Aos dezoito dias do mês de dezembro de dois mil e vinte, de forma virtual, às 

15h00min reuniram-se as instituições abaixo representadas pelos participantes: 

Denise da Silveira Gomide da AÇÃO BRASIL PARA O TURISMO – ABRALTUR; 

Marcos Henrique Souza Miranda do AEROCLUBE DE JUIZ DE FORA; Varela Luís 

de Aragão da ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DE AGÊNCIAS DE VIAGEM – ABAV; 

Laila Saidler Vieira da ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DE BARES E RESTAURANTES 

ZONA DA MATA – ABRASEL ZM;  Mário William Almeida de Faria e Ianca Bertante 

Camara da ASSOCIAÇÃO DOS MUNICÍPIOS DO CIRCUITO TURÍSTICO 

CAMINHO NOVO – CTCN; Cecília Gorges Sá Varanda do CENTRO ACADÊMICO 

DO TURISMO UFJF – CATUR; Janaína Cardoso da Silva e Yury Tom Keith Ferreira 

Feliciano do CENTRO UNIVERSITÁRIO UNIACADEMIA; Alexandre Chandretti 

Vicente Vaz e Mayara Cristina de Souza Paiva da CERVEJARIA SÃO 

BARTOLOMEU; Alice Gonçalves Arcuri  e Mariana Pereira Chaves Pimentel do 

DEPARTAMENTO DE TURISMO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DE JUIZ DE 

FORA – DEPTUR/UFJF. Alfredo Virgilio Nicolau Neto da ESTAÇÕES DE 

TELECOMUNICAÇÃO E DE TRÁFEGO AÉREO – AMD. Clara Aparecida de 

Almeida Silveira da FUNDAÇÃO CULTURAL ALFREDO FERREIRA LAJE - 

FUNALFA/PJF. Caroline Sobral de Mello do JUIZ DE FORA E REGIÃO 

CONVENTION & VISITORS BUREAU - JFRC&VB. Carolina Almeida Bedin e Dina 

Alexia da Costa da SECRETARIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL – SCS: Tatyana 

Hauck Herdy Hill e Vanessa Oliveira Verdeiro da SECRETARIA DE 

DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO, TURISMO E AGROPECUÁRIA – SEDETA. 

Pedro Augusto Junqueira Muzzi da SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE E 

ORDENAMENTO URBANO – SEMAUR. Luciane Andreia de Toledo e Jacqueline 

Leite de Souza Santos. SECRETARIA DE SEGURANÇA URBANA E CIDADANIA – 

SESUC.  Daniel da Silva Dias e Renata Lutiene da Silva da SECRETARIA DE 

TRANSPORTE E TRÂNSITO – SETTRA. José Tarcísio Fagundes de Paula do 

SERVIÇO DE APOIO ÀS MICRO E PEQUENAS EMPRESAS DE MINAS GERAIS – 

SEBRAE. Marcelo Cruz do SINDICATO DE HOTÉIS, RESTAURANTES, BARES E 

SIMILARES DE JUIZ DE FORA – SHRBSJF. Aparecido Fagundes da Silva do 

SINDICATO DOS TAXISTAS E TRANSPORTADORES AUTÔNOMOS DE 

PASSAGEIROS DE JUIZ DE FORA – SINDITAXI. Justificaram ausência na reunião 

Maria Gorete Lima Cintra da ABRALTUR, Daniela Sá de Miranda do AEROCLUBE, 
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Denise Moreira dos Santos da ABAV, Francele Galil Rocha da ABRASEL ZM, Paola 

Maria Frizero Schaeffer da Casa D’Itália, Júlia Cruz Fontes do CATUR, Marco 

Roberto Nicolau da AMD, Thais de Oliveira Lima do JFRC&VB, Leonardo Franklin 

Matiole da Silva da SEMAUR e Luiz Paulo Smargiassi do SENAC. Tatyana Hill abriu 

a reunião às 15h10min guardando a tolerância de dez minutos acordada para as 

reuniões virtuais. Tatyana Hill apresentou as pautas do dia: 1. Lançamento do Plano 

Municipal de Turismo; 2. Posse dos conselheiros para o biênio 2020-2022; 3.  

Eleição e Posse da Diretoria e Comissão Fiscal para o biênio 2020-2022; 4. 

Assuntos Gerais. Tatyana Hill explicou que as duas primeiras pautas seriam 

conduzidas pelo cerimonial da Prefeitura de Juiz de Fora em função da participação 

do Prefeito Antônio Almas nas referidas pautas. Reinaldo Marques contextualizou o 

lançamento do Plano Municipal de Turismo - PMT dizendo que se tratava de uma 

demanda antiga do setor e passou a palavra para o Secretário de Desenvolvimento 

Econômico, Turismo e Agropecuária Jackson Moreira para falar da importância do 

Plano Municipal de Turismo. Jackson Fernandes iniciou agradecendo aos parceiros 

do trade turístico de Juiz de Fora e também da região, destacando que a atividade 

turística é tratada por um prisma amplo e que a cidade tem feito um belo trabalho na 

coordenação do Circuito Turístico Caminho Novo. Em seguida, Jackson Moreira 

destacou que a Prefeitura vem trabalhando no sentido de consolidar o setor de 

turismo como um dos grandes vetores de promoção de emprego e renda e que 

organizar e criar um marco regulatório e ao mesmo tempo criar uma diretriz segura 

para o desenvolvimento do turismo no município é uma luta histórica. Jackson 

Moreira lembrou que a luta é de todo o trade, e ressaltou a proatividade da equipe 

envolvida, liderada pela Tatyana Hill em parceira com a UFJF e com as demais 

entidades. Jackson Moreira defendeu que o Plano era uma das principais 

ferramentas de gestão e principalmente de tomada de decisão, sobretudo pela 

administração pública em relação à condução da atividade turística, disse que é 

fundamental porque permite entender qual é a situação do município e por 

considerar as oportunidades, ameaças e a capacidade que a cidade possui dentro 

da perspectiva público ou privada e definir quais os pontos serão alcançados dentro 

de uma determinada linha do tempo. Jackson Moreira ressaltou que essas 

informações também são fundamentais para estabelecer todo um marco regulatório 

que permita que todas essas decisões sejam tomadas dentro de um ambiente 
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institucional que dê segurança para todos os envolvidos. Jackson Moreira destacou 

que o Plano foi sendo desenvolvido ao longo dos anos desde a reestruturação do 

COMTUR em 2011 e que em 2018 há uma mudança metodológica e felizmente em 

2020 o documento foi concluído. Jackson Moreira lembrou que ao assumir o Prefeito 

colocou o turismo como uma prioridade e que estava concluindo a gestão com a 

entrega do Plano Municipal de Turismo dando passos concretos, trazendo mais que 

um plano municipal, mas um plano que vai dar suporte para Lei Municipal do 

Turismo que já foi encaminhada para a Câmara dos Vereadores. Jackson Moreira 

disse que essas ações sacramentam de fato o setor, pois o reconhece, estabelece 

as diretrizes e os caminhos a serem tomados, garantindo toda segurança legal, que 

é fundamental. Jackson Moreira parabenizou a todos os parceiros envolvidos, 

destacou que foi um plano construído a várias mãos e que toda a sociedade 

relacionada ao turismo pôde estar envolvida e atuante, portanto é uma entrega 

concreta. Reinaldo Marques agradeceu a fala de Jackson Moreira e passou a 

palavra para Tatyana Hill Presidente do COMTUR no biênio 2018-2020. Tatyana Hill 

reforçou a fala do Secretário Jackson Moreira, dizendo que desde 2011 quando o 

COMTUR foi reativado na gestão de Gustavo Lemos o Plano Municipal de Turismo 

era um assunto discutido, um documento que norteasse as ações para que fossem 

mais efetivas. Tatyana Hill lembrou que essa discussão permeou todos as gestões 

que sucederam à de Gustavo Lemos, disse que Danielle Feyo levou pela primeira 

vez para à Câmara dos Vereadores essa demanda, depois na gestão de Marcos 

Miranda a discussão ganhou força com encontros semanais para discutir e pontuar 

todas as questões. Tatyana Hill informou que a partir da gestão em que esteve à 

frente do COMTUR houve uma grande parceria do COMTUR com Prefeitura e com a 

UFJF, que mostrou, mais uma vez, que o trabalho coletivo, o esforço da união de 

pessoas, e ideias, faz toda a diferença para culminar nessa ferramenta de gestão 

entregue para a próxima gestão. Tatyana Hill destacou que a importância do Plano é 

que ele possibilita que o setor seja realmente fortalecido, integrado, com ações que 

foram discutidas amplamente, destacou que foram mais de quarenta encontros com 

esse último grupo criado dentro do COMTUR em 2018, e lembrou que foi realizado 

um fórum com a participação da sociedade, foram 3 dias de participação e 

discussão. Tatyana Hill ressaltou que a entrega do Plano atende à Lei Orgânica do 

Município, que diz que deve ser adotado por meio de Lei o Plano Municipal de 
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Turismo. Tatyana Hill destacou que a equipe trabalhou no sentido contrário ao que é 

observado em outras cidades, pois foi feito o Plano para a partir dele propor uma Lei 

para a cidade, portanto é uma entrega conjunta de um Plano e de um marco 

regulatório. Tatyana Hill agradeceu ao Prefeito Antônio Almas que acreditou e 

incentivou o setor e que teve um papel pessoal no envio da Lei para a Câmara, ao 

Secretário Jackson Moreira que desde 2018 ainda como secretário interino indicou a 

necessidade desse marco regulatório, ao Secretário Rômulo Veiga, que conduziu e 

impulsionou os trabalhos e deu todos os meios para que o Plano fosse trabalhado 

da melhor maneira possível e à todos os secretários que passaram pela pasta nesse 

período. Tatyana Hill continuou agradecendo aos Presidentes e Conselheiros que já 

passaram pelo COMTUR ao longo dos anos e contribuíram para aquele momento, à 

equipe do Departamentos de Turismo da Prefeitura: Mário Faria, Marcos Miranda, e 

as estagiárias Luísa e Pâmela, aos funcionários Vanessa Verdeiro e Marcio Oliveira 

que fizeram a revisão e diagramação respectivamente do documento. Tatyana Hill 

disse que gostaria de agradecer em especial a parceria com a UFJF, no início com o 

Professor Marcelo do Carmo que era o chefe de Departamento de Turismo, e que 

será o Secretário de Turismo da gestão da Prefeita eleita Margarida Salomão, e em 

um segundo momento o Professor Humberto Fois, atual chefe do departamento, que 

permitiram que os professores participando desse projeto. Tatyana Hill agradeceu 

pessoalmente aos Professores Alice Arcuri, Anne Bastos, Guilherme Malta, Mariana 

Chaves que doaram o seu tempo na construção do documento e à Miriane Frossard 

que fez também a revisão. Tatyana Hill agradeceu aos outros membros da comissão 

de elaboração do Plano, Fernanda Lauro da FUNALFA, Miguel Gomes da Fazenda 

Confraria, Caroline Mello do JFRC&VB e Mayara Paiva da Cervejaria São 

Bartolomeu. Tatyana Hill finalizou os agradecimentos citando a diretoria executiva do 

COMTUR, Professora Alice Arcuri, Vice-Presidente, e Mayara Paiva Secretária, por 

todo o trabalho e todo o suporte ao longo desses dois anos para construir algo 

coletivo, disse que participação é poder e que ela espera que cada novo membro do 

conselho que será empossado entenda isso e veja como pode fazer a diferença e 

mudar a realidade. Tatyana Hill disse que o COMTUR está mudando a gestão e que 

ela está feliz por ter concluído todos os pactos que foram feitos no início da gestão, 

todas as propostas foram atendidas e que é muito grata a cada um que doou seu 

tempo, doou suas ideias, discutiu e fez acontecer. Tatyana Hill finalizou dizendo que 
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o documento foi entregue ao Prefeito Almas e que nesse momento ele mostraria o 

documento em suas mãos para simbolizar essa entrega e que o Plano Municipal de 

Turismo está disponível para todos no site da Prefeitura através do endereço: 

www.pjf.mg.gov.br/turismo. Reinaldo Marques agradeceu às palavras de Tatyana Hill 

e passou a fala para a Vice Presidente do COMTUR e professora do DEPTUR da 

UFJF, Alice Arcuri. Alice Arcuri abriu sua fala dizendo que fazia das palavras de 

Tatyana Hill as suas próprias e agradeceu à Prefeitura por tê-la convidado para ser 

Vice Presidente na chapa para a gestão do COMTUR 2018-2020, aproveitando o 

momento de agradecimento à Prefeitura agradeceu em particular ao Prefeito Antônio 

Almas pela atenção dada ao setor, aos Secretários Rômulo Veiga e Jackson Moreira 

e aos demais secretários que passaram pela pasto do turismo, pois deram todo 

apoio e de alguma forma deixaram o seu legado. Alice Arcuri agradeceu aos 

Presidentes do COMTUR das gestões anteriores, Gustavo Lemos, Danielle Feyo e 

Marcos Miranda por toda contribuição e avanços que permitiram que a atual gestão 

pudesse concluir os trabalhos. Alice Arcuri agradeceu às companheiras de chapa na 

gestão do COMTUR Tatyana Hill e Mayara Paiva que muito à honrou dividir os 

trabalhos e o companheirismo e destacou também às contribuições e participações 

de Caroline Mello e Thaís Lima do JFRC&VB, do Miguel Gomes, da Denise Gomide 

e à todas entidades que sempre apoiaram, e aos professores do DEPTUR/UFJF que 

muito contribuiu. Alice Arcuri explicou que a partir de 2018 com a formação de uma 

nova comissão foi adotada para a elaboração do documento do Plano Municipal de 

Turismo, a metodologia do Ministério do Turismo e foi criada também uma agenda 

semanal de encontros que aconteceram durante quase dois anos. Alice Arcuri 

destacou que considera a UFJF muito parceira da cidade e que em sua percepção 

foi uma participação chave para concluir o documento, portanto destacou a 

participação de Anne Bastos, Guilherme Malta, Mariana Chaves e Miriane Frossard. 

Alice Arcuri disse que gostaria de aproveitar que o lançamento do Plano Municipal 

de Turismo estava sendo transmitido via facebook para esclarecer à população que 

todos que trabalham no COMTUR e para a elaboração do Plano entregue, 

trabalharam gratuitamente, foi feito com muito amor e dedicação, conhecimento e 

tempos doados sem nenhum pró-labore, por isso destaca cada um que participou 

ativamente, pois sem essa colaboração de todos não teria sido possível. Alice Arcuri 

destacou a contribuição dos alunos do Curso de Turismo que passaram pela 

http://www.pjf.mg.gov.br/turismo
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Secretaria de Desenvolvimento Econômico ao longo dos anos que muito contribuiu 

para aquele momento. Alice Arcuri agradeceu novamente ao Prefeito Antônio Almas 

por sua atenção e dedicação aos assuntos do turismo, avaliando como positiva a 

presença dele à frente da Prefeitura nesses tempos de pandemia, pois viu a 

necessidade de dar segurança à população e ao mesmo tempo ter ajudado no Plano 

e na Lei enviando nos últimos dias de seu mandato para à Câmara dos Vereadores. 

Alice Arcuri aproveitou para desejar uma boa trajetória e boa sorte para a Prefeita 

eleita Margarida Salomão e todo o secretariado de sua gestão, fazendo votos de 

mesmo com poucos recursos consiga dar continuidade nas ações já iniciados e 

aproveitar todo o trabalho feito por essa gestão que termina e que tenham bons 

resultados. Alice Arcuri continuou destacando que o setor considera muito 

importante a criação da Secretaria de Turismo porque era um desejo muito forte e 

antigo dos empresários, dos técnicos, da UFJF, de todo o setor. Finalizando Alice 

Arcuri disse que não poderia deixar de desejar boa sorte e boa gestão ao Alexandre 

Vaz da Cervejaria São Bartolomeu, que é um empresário que sempre está apoiando 

o setor em tudo e que agora estará à frente do COMTUR na gestão 2020-2022. 

Reinaldo Marques agradeceu à Alice Arcuri e passou a palavra ao Prefeito Antônio 

Almas que iniciou sua fala dizendo estava satisfeito por estar cumprindo um pouco 

do que foi imaginado quando ocorreu a sua posse. Antônio Almas disse que havia 

algumas questões que ele considerava importante e, portanto, ele gostaria de 

destacar, mas disse que não faria menções de nomes para que não deixasse 

ninguém de fora, pois todos que contribuíram foram importantes. Antônio Almas 

destacou que no documento quando é feita menção à tudo que aconteceu para 

chegar neste momento, vocês criaram uma linha do tempo e isso é fundamental, 

porque o processo de gestão, principalmente o público, ele é uma linha do tempo, 

passaram várias pessoas que deram sua contribuição dentro de cada área com a 

qual conviveu. Antônio Almas reforçou que vê no próprio documento essa menção 

de governos, de conselheiros, de entidades, de pessoas que ao longo do tempo 

contribuíram e isso ele acredita que é muito salutar, demonstra maturidade, é uma 

construção de políticas públicas não de governos, mas de Estado. Antônio Almas 

disse que a cidade estava recebendo naquele momento um Plano com uma questão 

que é muito cara à ele, que é a participação da comunidade nas decisões, pois a 

todo momento foram envolvidas muitas pessoas na elaboração do Plano Municipal 
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de Turismo. Antônio Almas recordou que ao tomar posse ele surpreendeu a muitos 

quando disse que o turismo era uma das prioridades para ele, era uma das 

principais metas, e destacou que de fato acredita que o turismo é uma das principais 

formas de desenvolver a cidade economicamente, e destacou que apesar de não 

ser da área de turismo, em seu olhar leigo vê potencialidades a serem 

desenvolvidas e naquele documento do Plano Municipal de Turismo ele constatou 

mais uma vez que com o trabalho bem executado o quanto isso pode se viabilizar. 

Antônio Almas aproveitou para saudar e agradecer aos professores da UFJF e à 

sociedade com todos os grupos que se fizeram representar para alcançar esse 

objetivo de a cidade ter um direcionamento, um Plano de Turismo. Antônio Almas 

disse que quando a Prefeita Eleita anunciou o seu secretariado a administração dele 

já tinha tomado a decisão de encaminhar a Lei Municipal de Turismo para a Câmara 

dos Vereadores, mas salientou que teve o cuidado de retroceder na posição de 

encaminhar para tratar com ela essa questão, pois ela havia anunciado a criação da 

Secretaria de Turismo. Antônio Almas disse que após conversar com Margarida 

Salomão ela sinalizou que poderia ser feito esse ato de reconhecimento de todo o 

trabalho que foi desenvolvido nesses dois anos e ela disse ainda que em conversa 

com o futuro secretário Marcelo Carmo ele já havia sinalizado a importância e a 

robustez do Plano Municipal de Turismo. Antônio Almas aproveitou para parabenizar 

ao Marcelo Carmo pela função que exercerá e desejou que ele tenha a possibilidade 

de avançar muito nas questões de políticas públicas de turismo e que implemente o 

Plano Municipal de Turismo. Antônio Almas agradeceu a generosidade de Margarida 

Salomão e Marcelo Carmo que incentivaram o encaminhamento ainda na gestão 

dele da Lei e do Plano para à Câmara dos Vereadores, porque assim a gestão dele 

teve também a possibilidade de contribuir para essa belíssima história de construção 

coletiva. Antônio Almas finalizou aproveitando esse momento para desejar que no 

próximo ano restabeleça-se as coisas simples como um abraço, que tanto gostaria 

de dar nesse momento histórico em todos aqueles que contribuíram para ele. 

Reinaldo Marques agradecendo as palavras do Prefeito e passou à segunda pauta 

que seria a posse dos membros do COMTUR para o biênio 2020/2022. Os 

conselheiros foram chamados nominalmente e os que estavam presentes se 

manifestaram para conhecimento de todos. Reinaldo Marques destacou que o 

Prefeito Antônio Almas iria assinar o termo de posse e que em momento oportuno os 
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conselheiros empossados fariam suas respectivas assinaturas.  I. AÇÃO BRASIL 

PARA O TURISMO – ABRALTUR:  Titular: Denise da Silveira Gomide; Suplente: 

Maria Gorete Lima Cintra. II.  AEROCLUBE DE JUIZ DE FORA:  Titular: Marcos 

Henrique Souza Miranda; Suplente: Daniela Sá de Miranda. III. ASSOCIAÇÃO 

BRASILEIRA DE AGÊNCIAS DE VIAGEM – ABAV:  Titular: Varela Luís de Aragão; 

Suplente: Denise Moreira dos Santos. IV. ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DE BARES E 

RESTAURANTES ZONA DA MATA – ABRASEL ZM:  Titular: Laila Saidler Vieira; 

Suplente: Francele Galil Rocha. V. ASSOCIAÇÃO CULTURAL E RECREATIVA 

BRASIL ALEMANHA – ACRBA:  Titular: Salcio Del Duca; Suplente: Jakeline Duque 

de Morais Lisboa. VI. ASSOCIAÇÃO DOS MUNICÍPIOS DO CIRCUITO TURÍSTICO 

CAMINHO NOVO – CTCN:  Titular: Mário William Almeida de Faria; Suplente: Ianca 

Bertante Camara. VII. ASSOCIAÇÃO ITALO BRASILEIRA SAN FRANCESCO DI 

PAOLA:  Titular: Paola Maria Frizero Schaeffer; Suplente: Rafael de Souza Bertante. 

VIII. CÂMARA DE DIRIGENTES LOJISTAS – CDL:  Titular: Marcos Tadeu Andrade 

Casarin; Suplente: Ronaldo Chaipp Mockdece. IX. CENTRO ACADÊMICO DO 

TURISMO UFJF – CATUR: Titular: Cecília Gorges Sá Varanda; Suplente: Júlia Cruz 

Fontes. X. CENTRO UNIVERSITÁRIO UNIACADEMIA:  Titular: Janaína Cardoso da 

Silva; Suplente: Yury Tom Keith Ferreira Feliciano. XI. CERVEJARIA SÃO 

BARTOLOMEU:  Titular: Alexandre Chandretti Vicente Vaz; Suplente: Mayara 

Cristina de Souza Paiva. XII. DEPARTAMENTO DE TURISMO DA UNIVERSIDADE 

FEDERAL DE JUIZ DE FORA – DEPTUR/UFJF:  Titular: Mariana Pereira Chaves 

Pimentel; Suplente: Altair Sancho Pivoto dos Santos. XIII. ESTAÇÕES DE 

TELECOMUNICAÇÃO E DE TRÁFEGO AÉREO – AMD:  Titular: Alfredo Virgilio 

Nicolau Neto; Suplente: Marco Roberto Nicolau. XIV. FUNDAÇÃO CULTURAL 

ALFREDO FERREIRA LAJE - FUNALFA/PJF:  Titular: Lucas Gamonal Barra de 

Almeida; Suplente: Edson Tostes Filho; XV. JUIZ DE FORA E REGIÃO 

CONVENTION & VISITORS BUREAU - JFRC&VB:  Titular: Thais de Oliveira Lima; 

Suplente: Caroline Sobral de Mello. XVI. SECRETARIA DE COMUNICAÇÃO 

SOCIAL – SCS:  Titular: Carolina Almeida Bedin; Suplente: Dina Alexia da Costa. 

XVII. SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO, TURISMO E 

AGROPECUÁRIA – SEDETA:  Titular: Tatyana Hauck Herdy Hill; Suplente: Vanessa 

Oliveira Verdeiro. XVIII.  SECRETARIA DE ESPORTE E LAZER – SEL:   Titular: 

Vítor Hugo dos Santos Corrêa; Suplente: Leila Cláudia Machado. XIX.             
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SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE E ORDENAMENTO URBANO – SEMAUR:  

Titular: Pedro Augusto Junqueira Muzzi; Suplente: Leonardo Franklin Matiole da 

Silva. XX. SECRETARIA DE SEGURANÇA URBANA E CIDADANIA – SESUC:  

Titular: Luciane Andreia de Toledo; Suplente: Jacqueline Leite de Souza Santos. 

XXI. SECRETARIA DE TRANSPORTE E TRÂNSITO – SETTRA:  Titular: Daniel da 

Silva Dias; Suplente: Renata Lutiene da Silva. XXII. SERVIÇO DE APOIO ÀS 

MICRO E PEQUENAS EMPRESAS DE MINAS GERAIS – SEBRAE:  Titular: João 

Roberto Marques Lobo; Suplente: José Tarcísio Fagundes de Paula. XXIII. 

SERVIÇO NACIONAL DE APRENDIZAGEM COMERCIAL – SENAC: Titular: Luiz 

Paulo Smargiassi; Suplente: José Geraldo Nogueira.  XXIV.  SINDICATO DE 

HOTÉIS, RESTAURANTES, BARES E SIMILARES DE JUIZ DE FORA – SHRBSJF: 

Titular: Marcelo Cruz; Suplente: Rogério Barroso Barros. XXV. SINDICATO DO 

COMÉRCIO DE JUIZ DE FORA – SINDICOMÉRCIO:  Titular: Emerson Beloti de 

Souza; Suplente: Marcelo Rodrigues Sepulveda. XXVI. SINDICATO DOS TAXISTAS 

E TRANSPORTADORES AUTÔNOMOS DE PASSAGEIROS DE JUIZ DE FORA – 

SINDITAXI: Titular: Aparecido Fagundes da Silva; Suplente: José Moreira de Paula. 

Antônio Almas saudou a todos e pediu que dessem continuidade a todo esse 

trabalho que vem sendo construído há anos e desejou que junto a nova secretaria 

de Turismo possam fazer com que todas essas políticas públicas avançam no 

sentido de construir um ambiente muito favorável para a retomada das atividades e 

em 2022 junto com o Marcelo Carmo no final da gestão do COMTUR o setor possa 

comemorar avanços. Tatyana Hill prosseguiu agradecendo a presença e 

participação do Prefeito Antônio Almas e dos demais participantes e deu sequência 

à reunião ordinária do COMTUR JF fazendo uma breve retrospectiva das ações da 

gestão 2018/2020 que se iniciou em 12/09/2018 com a Eleição e Posse da Diretoria 

e do Conselho Fiscal, tendo como Presidente Tatyana Hauck Herdy Hill, como Vice-

presidente: Alice Gonçalves Arcuri e como Secretária: Mayara Cristina de Souza 

Paiva e como conselheiros fiscais Fernanda Lauro, Caroline Mello e João Batista de 

Carvalho. Tatyana Hill lembrou que a chapa teve como propostas a. Continuidade da 

discussão para realização do plano municipal de turismo; b. Atualização do 

regimento interno; c. Atualização do site do COMTUR; d. Avançar na proposição de 

um marco regulatório para o setor. Tatyana Hill destacou que apesar de poucas 

propostas, eram temas desafiadores e ao final desse período constatar que o 
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trabalho foi duro, mas que os objetivos foram cumpridos era muito gratificante e por 

isso ela gostaria de agradecer à todos que participaram e colaboraram. Tatyana Hill 

lembrou que contou com a participação de muitas pessoas na recomposição da 

comissão para dar continuidade as discussões para elaboração do Plano Municipal 

de Turismo, mas destacaria Alice, Mayara, Caroline, Miguel, Fernanda, Marcos, 

Mário, do Alfredo Nicolau na revisão Regimento Interno e proposição do Estatuo do 

FUMTUR e de Denise Gomide na relatoria da Comissão de Acessibilidade. Tatyana 

Hill lembrou que também durante a sua gestão ficou pactuado  o calendário anual de 

reuniões com seis reuniões ordinárias por ano e além disso contou com pautas e 

demandas que surgiram ao longo dos dias como o pleito ao Secretário Rômulo 

Veiga para que fosse feita a sugestão à FUNALFA para a criação de uma comissão 

que tratasse do tema do Carnaval, pensando de uma forma mais integrada, pra ter 

uma identidade. Tatyana Hill lembrou também das orientações sobre a possibilidade 

de destinação de parte do Imposto de Renda para ações da Cultura com o Carlos 

Henrique Raposo funcionário da FUNALFA, da entrada de duas novas entidades 

para o COMTUR: Cervejaria São Bartolomeu e Circuito Turístico Caminho Novo. 

Tatyana Hill recapitulou demais pautas e ações e destacou a condução das 

demandas feitas pelas entidades face às dificuldades durante da pandemia. Tatyana 

Hill abordou a última pauta informando que uma chapa havia se manifestado para a 

gestão 2020/2022 com os seguintes componentes: Diretoria Executiva: Presidência 

Alexandre Vaz – Cervejaria São Bartolomeu, Vice-Presidência Mariana Chaves do 

Departamento de Turismo da UFJF, Secretária Caroline Mello do JFRC&VB; e no 

Conselho Fiscal: 1. Paola Frizeiro da Casa D’Itália, 2. Marcelo Cruz do SHRBS JF, 3. 

Varela Aragão da ABAV, 4. Ianca Bertante do CTCN; e 5. Luiz Smargiassi do 

SENAC. Tatyana Hill procedeu a eleição pedindo que se alguém se opusesse que 

se manifestasse, como não ouve manifestação a chapa foi eleita por aclamação. 

Houve um momento em vários presentes proferiram palavras de agradecimento à 

gestão anterior e de felicitação e desejo de sucesso para a gestão que se iniciava e 

após esse momento Alexandre Vaz fez o uso da palavra para agradecer o apoio e 

confiança depositados na chapa que ele encabeçou, disse que gostaria de antes da 

próxima reunião já hierarquizar as propostas da chapa com o nível de prioridade e 

que gostaria que as entidades colaborassem com as suas demandas e 

necessidades que poderiam ser tratadas no COMTUR já na primeira reunião do ano 
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para que fosse pensado coletivamente o calendário de discussões. Marcos Miranda 

sugeriu a continuidade na utilização das comissões temáticas após esse momento 

de propostas e demandas para que fossem mais ágeis as discussões, portanto, 

defendeu que as propostas fossem separadas por temas correlatos e que fossem 

indicados relatores para as comissões na próxima reunião. Tarcísio Fagundes 

sugeriu que também na primeira reunião fosse feita uma apresentação didática do 

Plano de Turismo para alinhamento da informação e conhecimento de todos e que 

após este momento que cada conselheiro fosse um agente disseminador do plano 

para que as ações do turismo não aconteçam de forma isolada, defendeu que é 

importante secretários, vereadores e todos aqueles que possam lidar com o turismo 

tenham conhecimento e acesso ao Plano. Alexandre Vaz concordou com a 

colocação de ambos e disse que tanto as comissões quanto a apresentação do 

Plano seriam tratadas com prioridade já na primeira reunião no que dependesse 

dele. Tarcísio Fagundes disse que é necessário unir forças e ter um direcionamento 

para que a as coisas aconteçam em Juiz de Fora e para as pessoas enxerguem no 

COMTUR como um direcionador, um articulador de todo esse setor, para que as 

ações não aconteçam de forma isolada. Alexandre Vaz agradeceu a fala do Tarcísio 

dizendo que justamente nesse ponto de articular e de não fazer ações isoladas há 

uma proposta da chapa que contempla isso, por meio do uso de uma tabela que 

seria preenchida pelas entidades que fazem parte do COMTUR para que cada um 

possa ver onde pode ajudar o outro, unir forças e realmente construir uma rede. 

Alexandre Vaz questionou se alguém gostaria de dizer algo se manifestasse. Mário 

Faria pediu a palavra e registrou a parceria com o aeroporto e anunciou que a sede 

do CTCN estaria dentro do Aeroporto Serrinha em Juiz de Fora e disse que foram 

bem recebidos e apoiados por uma esquipe que acredita na cidade. Alexandre Vaz 

destacou a importância da sinergia e recapitulou os encaminhamentos acordados na 

reunião: todos lerem o Plano Municipal de Turismo para acompanhar a breve 

apresentação na próxima reunião, ajuste da tabela de intenções das entidades, 

apresentação das propostas da chapa com encaminhamentos, apresentação das 

demandas das entidades para serem tratas em 2021. Alexandre Vaz disse que tem 

muitas ideias na cabeça, enxerga o potencial do COMTUR, mas destacou que se 

não tiver todo mundo envolvido vai ficar buracos, destacou que vai ter momentos 

que as pessoas do grupo não vão estar bem, então como grupo cada um deve estar 
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olhando para o lado e ter compreensão com as pessoas. Alexandre Vaz reforçou 

que é impossível imaginar que todo mundo vai estar bem o ano inteiro, produzindo o 

seu máximo e fazendo o seu melhor, é importante saber dar espaço e apoiar as 

pessoas, lembrou que haverá momentos de desencontros, mas que é preciso união 

para dar fluidez nas ações. Não havendo mais assuntos a serem tratados, Alexandre 

Vaz agradeceu a presença de todos desejando boas festas e eu, Mayara Cristina de 

Souza Paiva, lavrei a presente ata. 
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